



Animales del zoológico viven en buen estado

En coordinación con PROFEPA, el gobierno municipal supervisó el bienestar de los animales, de los cuales más del 60% han sido rescatados y se les entregaron bajo resguardo por parte de las autoridades ambientales

MERIDIANO | Puerto Vallarta

En atención a las peticiones de diversos colectivos animalistas y ciudadanos, autoridades del Gobierno Municipal de Puerto

Vallarta realizaron una visita al Zoológico de Vallarta, con el propósito de supervisar el estado de las instalaciones y el bienestar de los animales bajo resguardo.

PÁGINA 4A

Boca de tormenta en la 544, un riesgo letal

El colapso total de la estructura ha dejado un enorme hueco en el asfalto, el cual apenas está señalado con algunos elementos improvisados

PÁGINA 5A

Repararán planteles dañados con recursos del FOEDEN

Se contarán con recursos por un total de \$2,094,374.20, de los cuales el 50% será aportado por el Gobierno Municipal de Puerto Vallarta y el otro 50% por el Gobierno del Estado de Jalisco

PÁGINA 5A

Arremete Santana contra bardas de

#EsBugarín

El presidente de Bahía de Banderas expresó su inconformidad contra la publicidad que ha sido vinculada a la senadora del PVEM, Jasmin Bugarín, la cual ha generado molestia entre los vecinos del municipio

PÁGINA 6A

Reduce Vallarta deuda millonaria por juicio agrario

De más de 808 millones de pesos que era la deuda, el municipio pagará solo 120 millones de pesos, en parcialidades y cuotas anuales



MERIDIANO | Puerto Vallarta

El Gobierno de Puerto Vallarta logró un importante avance en la resolución de un juicio agrario que mantenía

una deuda pendiente de más de 808 millones de pesos, al reducirla a solo 120 millones de pesos. El acuerdo, logrado gracias a la gestión del síndico municipal, doctor Francisco Sánchez

Peña, evitará que el municipio enfrente problemas financieros, además de generar un ahorro de más de 688 millones de pesos.

PÁGINA 3A

En Bahía de Banderas Revoluciona nuevo acueducto el sistema de agua potable

Con más de 8 mil metros de tubería y seis pozos, se espera resolver un problema de años, llevando agua de calidad a Bucerías y la Cruz de Huancacaxtle



PÁGINA 6A

Reconoce Ayuntamiento a Manuel García por su labor

El presidente Luis Munguía entregó un merecido reconocimiento a Manuel García, presidente de la Operación Internacional 5280, por su apoyo a los bomberos vallartenses

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Durante sesión ordinaria de Ayuntamiento, el alcalde Luis Munguía entregó un reconocimiento a Manuel García, presidente de la Operación Internacional 5280, por su apoyo en la capacitación y donación de equipo a los bomberos de Puerto Vallarta. "Hoy reconocemos a quienes ayudan a salvar vidas y fortalecen a quienes están siempre al frente cuando más lo necesitamos", expresó el mandatario.

PÁGINA 5A



NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

Mamdani en Nueva York; un mensaje poderoso al mundo

En el ambiente político de Nueva York, donde los equilibrios entre poder, dinero y votos suelen parecer inamovibles, un nombre resuena hoy con fuerza renovadora: Zohran Mamdani. Su triunfo en la alcaldía de la ciudad más emblemática del planeta ha sorprendido a propios y extraños, no solo por la juventud y el origen del nuevo líder, sino por lo que simboliza: la irrupción de una generación que se atreve a disputar la hegemonía del poder establecido y que ha decidido tomar en serio la palabra "cambio".

En definitivo

Pablo Hernández Avendaño

Buitres

Un cuerpo yace agonizante frente una multitud aterrada que huele entre flores de cempasúchil. La sangre en el adoquín delata la tragedia que está por confirmarse en unos minutos. En la crónica de una muerte anunciada, Carlos Manzo siente cómo se apaga su vida frente a las velas en honor a los muertos. Era alcalde de Uruapan, Michoacán, conocido en redes sociales como El Bukele Mexicano por su política extrema en el combate al crimen organizado.

Monitor Político

Julio Casillas Barajas

Trascendental. Claudia Sheinbaum

nuevamente en Nayarit

ENCABEZARÁ LA INAUGURACIÓN DE LA AUTOPISTA TEPIC-COMPOSTELA

El próximo fin de semana, la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, visitará Nayarit. De acuerdo con el programa, el sábado encabezará la inauguración de la autopista Tepic-Compostela, con lo que se concluye esta importante vía rápida que conectaría al estado hasta Puerto Vallarta, consolidando una de las obras de conectividad más relevantes para Nayarit. Con esta super carretera, el puente Amado Nervo, el aeropuerto internacional y los nuevos vuelos hacia Estados Unidos y Canadá, Nayarit se fortalece como un destino turístico de clase mundial.

PÁGINA 2A

Reduce Vallarta deuda millonaria por juicio agrario

De más de 808 millones de pesos que era la deuda, el municipio pagará solo 120 millones de pesos, en parcialidades y cuotas anuales

MERIDIANO |
Puerto Vallarta

El Gobierno de Puerto Vallarta logró un importante avance en la resolución de un juicio agrario que mantenía una deuda pendiente de más de 808 millones de pesos, al reducirla a solo 120 millones de pesos. El acuerdo, logrado gracias a la gestión del sindicó municipal, doctor Francisco Sánchez Peña,

evitará que el municipio enfrente problemas financieros, además de generar un ahorro de más de 688 millones de pesos.

La deuda se originó por el terreno del basurero El Divisadero en la delegación de Las Juntas desde 1987, y se pagará en parcialidades hasta 2046. El acuerdo incluye un anticipo de 60 millones de pesos, que se cubrirá en cuatro parcialidades de enero a abril

de 2026, y el resto se pagará en cuotas anuales de 3 millones de pesos sin intereses.

Este logro es un ejemplo del compromiso del Gobierno de Luis Munguía con la transparencia y la responsabilidad fiscal, y beneficiará a los ciudadanos de Puerto Vallarta al permitir la inversión en proyectos de mejora y evitar que la deuda siga generando intereses, lo que podría ser impagable.



Continúa Mi Colonia Renace recuperando espacios

Las jornadas de limpieza y descacharrización del gobierno municipal llegaron a La Floresta, la colonia Leandro Valle y Ampliación Vista Océano

MERIDIANO |
Puerto Vallarta

Puerto Vallarta se encamina a un nuevo punto y con espacios públicos recuperados gracias al programa *Mi Colonia Renace*, impulsado por el gobierno de Luis Munguía González a través de la Dirección de Servicios Efectivos, que encabeza Javier Navarro. Estas jornadas promueven la limpaz, el orden y el trabajo en comunidad, sumando esfuerzos para mejorar

el entorno urbano.

Durante los últimos días se realizaron acciones de limpieza y descacharrización en el Fraccionamiento La Floresta, la colonia Leandro Valle y Ampliación Vista Océano, donde personal municipal y habitantes trabajaron en equipo para retirar cacharras, maleza y basura acumulada. Estas labores no sólo mejoran la imagen de la ciudad, también ayudan a prevenir criaderos de mosquitos y a fomentar entornos

más saludables.

El programa continuará en las colonias Arboledas, Loma Bonita y Primavera de Vallarta, reforzando el compromiso de mantener un municipio limpio y ordenado. El gobierno municipal exhorta a la ciudadanía a cuidar sus entornos, evitar tirar basura en la vía pública y no sacar cacharras y desechos fuera de los horarios establecidos, recordando que la limpaz y el orden comienzan desde casa.



Obras del Colector-Centro Norte en la recta final

Concluyó SEAPAL Vallarta la segunda etapa de instalación de manga con tecnología de punta

MERIDIANO |
Puerto Vallarta

La rehabilitación del Colector Centro-Norte se encuentra en su recta final de labores, al concluir la segunda etapa de introducción de manga en las calles Corregidora y Héroes de la Patria, en la colonia Valentín Gómez Farías.

Se trata de un importante proyecto para el gobierno del presidente municipal Luis Munguía y la administración de Carlos Ruiz en SEAPAL Vallarta, para fortalecer la infraestructura sanitaria, la calidad de vida y medio ambiente de los vallartenses.

En esta fase, se trabajó de manera continua durante 72 horas para rehabilitar 100 metros lineales de tubería, utilizando tecnología de punta para renovar la infraestructura sanitaria sin necesidad de excavaciones mayores, lo que ha permitido reducir tiempos de obra y afectaciones viales.

Los trabajos restantes incluyen la construcción de pozos de visita, reposición del empedrado y labores de limpieza general en las zonas intervenidas, para devolver el entorno a su estado óptimo y asegurar el buen funcionamiento de la red.



Llega el TukiCine a Ixtapa este viernes

En su primera edición, este evento ofrecerá talleres de acrobacia, malabarismo, equilibrio y una divertida función de cine y más

MERIDIANO |
Puerto Vallarta

El Domo de Ixtapa se convertirá en el escenario de una jornada llena de diversión, aprendizaje y sana convivencia para la niñez vallartense. La primera edición del programa TukiCine ofrecerá, este viernes 7 de noviembre, una variedad de actividades culturales, recreativas y educativas para niñas, niños y jóvenes.

El presidente municipal, Luis Munguía, busca impulsar

estas acciones para fortalecer espacios y fomentar el desarrollo de las niñas, niños y jóvenes de Puerto Vallarta", expresó Herón Olmos, director de Juventudes.

El evento iniciará a las 5:00 p.m. con la presentación de Papos y su Pandilla, quienes ofrecerán un Circo Social con talleres de acrobacia, malabarismo y equilibrio.

Posteriormente, a las 6:00 p.m., se proyectará una película con un mensaje positivo para la niñez vallartense. Además, el Instituto

Vallartense de Cultura, a través de su programa RecreArte, ofrecerá talleres artísticos, mientras que la Jefatura de Cultura del Agua de SEAPAL Vallarta participará con actividades y juegos enfocados en el cuidado responsable del agua.

Esta iniciativa es posible gracias al trabajo conjunto entre el Instituto Vallartense de Cultura, Papos y su Pandilla, la Jefatura de Cultura del Agua, la Dirección de Juventudes y el apoyo de la Delegación de Ixtapa.

TUKI CINE **CIRCO SOCIAL**

PROYECCIÓN DE CINE Y TALLERES DE ACROBACIA, MALABARISMO Y EQUILIBRIO EN TU COLONIA

VIERNES 7 DE NOVIEMBRE
TALLER 5:00PM | PELÍCULA 6:00 PM
DOMO DE IXTAPA

Importante llevar ropa deportiva y cómoda, agua, y muchas ganas de aprender y divertirte.

Animales del zoológico viven en buen estado

En coordinación con PROFEPA. el gobierno municipal supervisó el bienestar de los animales, de los cuales más del 60% han sido rescatados y se les entregaron bajo resguardo por parte de las autoridades ambientales

MERIDIANO | Puerto Vallarta

En atención a las peticiones de diversos colectivos animalistas y ciudadanos, autoridades del Gobierno Municipal de Puerto Vallarta realizaron una visita al Zoológico de Vallarta, con el propósito de supervisar el estado de las instalaciones y el bienestar de los animales bajo resguardo.

La visita se llevó a cabo tras la reciente inspección realizada por la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (PROFEPA). En coincidencia con lo informado por la autoridad federal, las autoridades municipales confirmaron que los ejemplares se encuentran en buen estado.

En la inspección participaron el Dr. Bartolo Cruz Romero, titular de la Dirección de Sostenibilidad Ambiental; el Dr. Vincent O'Halloran Lepe, gerente de Territorio, Ciudad Sostenible y el Lic. Juan Carlos Peralta, titular de la Dirección de Comunicaciones.

La supervisión incluyó un recorrido por las instalaciones, la observación de los hábitats y animales, así como el diálogo con el personal directivo, médico y de limpieza.

Tras la visita, las autoridades municipales y el personal directivo del zoológico acordaron promover un convenio de colaboración para

fortalecer la estrategia de comunicación sobre las acciones de cuidado y rescate de fauna silvestre; ampliar las áreas destinadas a la protección de flora nativa; y fomentar una mayor participación de niñas, niños y jóvenes en programas de educación ambiental y conservación de la biodiversidad.

Además, se buscará reforzar la participación del zoológico en la conservación de la Tortuga Casquío y el resguardo de cocodrilos de Puerto Vallarta. Tanto la PROFEPA como el Zoológico de Vallarta informaron que más del 60% de los animales bajo resguardo en sus instalaciones han sido rescatados en operativos realizados por la autoridad federal.

Durante los recorridos, los visitantes, tanto turistas como residentes, son informados de que, más que un zoológico tradicional, el Zoológico de Vallarta funciona como un refugio de fauna silvestre rescatada, donde los ejemplares reciben los cuidados y atenciones médicas requeridos por la legislación vigente y los protocolos de la Asociación de Zoológicos, Criaderos y Acuarios de México (AZCARM).

El personal directivo del Zoológico de Vallarta destacó que visitar sus instalaciones es la mejor forma de colaborar y apoyar los esfuerzos de conservación y protección de la fauna silvestre.

Los manifestantes pidieron la presencia de las autoridades para entablar un diálogo y exigir acciones concretas.



Exigen mejores condiciones para el Zoológico de Vallarta

C La Agrupación Resistencia Civil Pacifica cerró las calles del centro de Puerto Vallarta para manifestar su demanda animalista

Milton Colmenares

Integrantes de la Agrupación RCP (Resistencia Civil Pacifica) de Puerto Vallarta se manifestaron la tarde de este jueves 6 de noviembre en el centro de la ciudad, para exigir mejores condiciones de vida para los animales del zoológico local.

Alrededor de las 4:00 de la tarde, cerca de un centenar de personas se congregaron en la calle Morelos, a la altura de la presidencia municipal, donde bloquearon el paso vehicular y lanzaron consignas en contra del presunto maltrato animal.

Los manifestantes pidieron la presencia de las autoridades para entablar un diálogo y exigir acciones concretas.

Durante la mañana del mismo día, personal de la Dirección de Ecología Municipal realizó una visita de inspección al zoológico, acompañados por medios de comunicación, con el propósito de verificar las condiciones en que se encuentran los ejemplares.

Alrededor de las 4:00 de la tarde, cerca de un centenar de personas se congregaron en la calle Morelos, a la altura de la presidencia municipal, donde bloquearon el paso vehicular y lanzaron consignas en contra del presunto maltrato animal.

Los manifestantes pidieron la presencia de las autoridades para entablar un diálogo y exigir acciones concretas.

A pesar del informe oficial, los manifestantes continuaron con el bloqueo en el centro de Puerto Vallarta.

La agrupación RCP ha participado en diversas movilizaciones sociales en la ciudad, no solo por causas relacionadas con los derechos de los animales, sino también por temas como la operación del Centro de Verificación Responsable, la lucha contra los feminicidios y otras problemáticas sociales.



Cerca de reabrir el Paso del Guayabo

C Este paso de terracería sirve como desahogo a la conflictiva Carretera Federal 200, además de que ahorra importantes minutos en el traslado entre ambos municipios metropolitanos



La brecha conocida como El Paso del Guayabo, que conecta la delegación de Ixtapa, en Puerto Vallarta, con San José del Valle, en Bahía de Banderas, está muy cerca de reabrirse, toda vez que las lluvias han disminuido en la región.

Este paso de terracería sirve como desahogo a la conflictiva Carretera Federal 200, además de que ahorra importantes minutos en el traslado entre ambos municipios metropolitanos.

De acuerdo al Ejido de San José, los trabajos para colocar los contenedores que hacen de puente han avanzado con rapidez y se espera que en un más de una semana el paso sea habilitado.

Esta brecha, que no es calle pública sino un camino sacacoches que se habilita con recursos del ejido, es utilizado por cientos de personas, pues ahorra hasta 40 minutos de tráfico por un costo de 15 pesos.

Aunque hay muchas voces que critican que el camino de terracería no siempre está en buenas condiciones e incluso que se cobre por pasar, el beneficio es mucho mayor para quienes todos los días tienen que trasladarse entre Vallarta y Bahía.

El Paso del Guayabo abrirá nuevamente en este noviembre y se espera esté disponible hasta mayo o junio del 2026, cuando nuevamente las lluvias provoquen su cierre.



Milton Colmenares



Reconoce Ayuntamiento a Manuel García por su labor

El presidente Luis Munguía entregó un merecido reconocimiento a Manuel García, presidente de la Operación Internacional 5280, por su apoyo a los bomberos vallartenses

MERIDIANO |
Puerto Vallarta

y fortalecen a quienes están siempre al frente cuando más lo necesitamos", expresó el mandatario.

Manuel García, originario de Denver, Colorado, agradeció el gesto y expresó su cariño por la ciudad, a la que llamó su segunda casa. "Amo mucho Puerto Vallarta y amo también a los bomberos; vamos a seguir donando equipos y ofreciendo más capacitaciones", compartió

durante su intervención.

Por su parte, el director de Protección Civil y Bomberos, Misael López Muro, reconoció el respaldo del alcalde y el compromiso de quienes impulsan la capacitación internacional. Señaló que, gracias a estas alianzas, Puerto Vallarta cuenta hoy con un cuerpo de bomberos más preparado y con mayor capacidad para proteger a la ciudadanía.

Durante sesión ordinaria de Ayuntamiento, el alcalde Luis Munguía entregó un reconocimiento a Manuel García, presidente de la Operación Internacional 5280, por su apoyo en la capacitación y donación de equipo a los bomberos de Puerto Vallarta. "Hoy reconocemos a quienes ayudan a salvar vidas



Boca de tormenta en la 544, un riesgo letal

El colapso total de la estructura ha dejado un enorme hueco en el asfalto, el cual apenas está señalado con algunos elementos improvisados

Milton Colmenares

peligro.

Vecinos y usuarios de la carretera han reportado en reiteradas ocasiones este desperfecto, que lleva años sin recibir una reparación adecuada. Aunque en distintas ocasiones se ha remachado la superficie para salir del paso, los daños reaparecen a los pocos días, agravándose con el tránsito constante de vehículos.

En su estado actual, advierten que una caída en la boca de Tormenta podría causar un accidente de gravedad, especialmente para

motociclistas o vehículos pequeños.

Esta vía, pese a no ser de alta velocidad, es una ruta clave para el transporte público, de carga y automovilistas locales, quienes por las noches enfrentan un peligro aún mayor debido a la falta de iluminación.

Habitantes y conductores exigen al gobierno del estado de Jalisco una intervención urgente y definitiva en la zona, antes de que ocurra una tragedia que, aseguran, podría evitarse con mantenimiento adecuado y atención oportuna.



Repararán planteles dañados con recursos del FOEDEN

Se contará con recursos por un total de \$2,094,374.20, de los cuales el 50% será aportado por el Gobierno Municipal de Puerto Vallarta y el otro 50% por el Gobierno del Estado de Jalisco

MERIDIANO |
Puerto Vallarta

El alcalde Luis Munguía agradeció al gobernador Pablo Lemus por su apoyo para llevar beneficios a las personas damnificadas por las lluvias y por trabajar en conjunto con el municipio para lograr la mejoría de las escuelas afectadas.

Los planteles que recibirán apoyo son el Jardín de Niños Ramón Corona, la Escuela Secundaria Foránea número 49, el Jardín

de Niños Cipactli y la Escuela Primaria José Baumgartner Joya, ubicados en las colonias Las Juntas y Las Mojoneras.

Para reparar los daños, el FOEDEN aportará \$1,047,187.10 (50%) y el Gobierno Municipal de Puerto Vallarta aportará \$1,047,187.10 (50%), para un total de \$2,094,374.20 que serán destinados a las instituciones educativas afectadas.



Nayaili | SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

¡NO CAIGAS!

CUELGA, VERIFICA Y DENUNCIA

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana te invita a mantenerte alerta

**ANTE UNA LLAMADA DE EXTORSIÓN:
MANTÉN LA CALMA,
CUELGA Y DENUNCIA**

**911
EMERGENCIAS**

¡La prevención es la mejor defensa contra la extorsión!



En Bahía de Banderas



Revoluciona nuevo acueducto el sistema de agua potable

Con más de 8 mil metros de tubería y seis pozos, se espera resolver un problema de años, llevando agua de calidad a Bucerías y la Cruz de Huanacaxtle

MERIDIANO | Bahía de Banderas

En el primer año de gobierno de Héctor Javier Santana García, el municipio registra avances históricos en materia de agua potable, con obras que garantizan el acceso a agua limpia y de calidad para miles de familias.

Destaca la construcción del nuevo acueducto, con más de 8 mil metros de tubería y seis pozos, obra que resolverá un problema de años, llevando

agua de calidad a Bucerías y extenderá el servicio a La Cruz de Huanacaxtle.

Además, se rehabilitaron redes de alcantarillado en distintas comunidades, fortaleciendo la infraestructura sanitaria y protegiendo la salud de los habitantes.

Porque en Bahía de Banderas, el agua potable de calidad deja de ser una promesa y se convierte en un servicio digno, eficiente y para todos.



Proyecta IMSS nuevo hospital para 2026

El plan de expansión también incluye nuevos Centros de Cuidado Infantil y una ampliación de 300 millones de pesos en la sala de urgencias del Hospital General de Zona No. 1 de Tepic

Gustavo Vargas

Con el objetivo de brindar a las familias nayaritas una seguridad social universal, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en el estado se fortalecerá con varios proyectos de infraestructura programados para 2026. El plan contempla la construcción de un nuevo hospital, varios Centros de Educación y Cuidado Infantil (CECI), y una importante ampliación de la sala de urgencias del Hospital General de Zona No. 1 de Tepic.

El delegado del IMSS Nayarit, José de Jesús Chávez, informó que la intención es seguir

gestionando y ejecutando obras, destacando el compromiso del gobernador y la colaboración con los municipios. Entre los proyectos se encuentran nuevos CECI en Tepic, Compostela, Bahía de Banderas y "posiblemente en Jalisco". Además, se trabaja con el Gobierno del Estado "para ver el tema de los predios, para la edificación, donación o edificación de un nuevo hospital" y ampliar el número de camas censables.

Para los trabajos específicos en la sala de urgencias del Hospital General de Zona No. 1, se tiene proyectada una inversión superior a los 300

millones de pesos. Esta obra involucrará más de 3 mil metros cuadrados entre la ampliación y la remodelación del área.

El proyecto en este hospital también incluye la ampliación de todo el estacionamiento y de las oficinas administrativas.

El delegado aseguró que ya se tiene planificado cómo se manejará el flujo de pacientes mientras duren las obras en el HGZ No. 1. "Hoy día tenemos un hospital más del IMSS Ordinario que es el Hospital de San Cayetano, entonces, ha sido de ayuda para movilizar pacientes y serían un hospital de apoyo mientras se ejecuten las obras", explicó.



Arremete Santana contra bardas de #EsBugarín

El presidente de Bahía de Banderas expresó su inconformidad contra la publicidad que ha sido vinculada a la senadora del PDEM, Jasmin Bugarín, la cual ha generado molestia entre los vecinos del municipio

Milton Colmenares

que aseguran no haber autorizado el uso de sus paredes para fines políticos.

Ante la situación, el alcalde lamentó que se estén realizando este tipo de actos fuera de los tiempos electorales y exhortó a los políticos a concentrarse en las responsabilidades que actualmente tienen.

Aunque evitó mencionar directamente el nombre de la senadora, su mensaje fue interpretado como una crítica hacia las campañas anticipadas y la promoción política disfrazada

de expresiones ciudadanas.

Santana agregó que este tipo de manifestaciones no abonan a la buena imagen del municipio, especialmente por tratarse de un destino turístico en constante crecimiento. En ese sentido, mencionó que, en lugar de pintas con fines políticos, se promuevan murales artísticos que embellezcan el entorno urbano.

Finalmente, anunció que en los próximos días las bardas serán repintadas para evitar la propagación de mensajes proselitistas fuera de los tiempos legales.



Brilló Bahía de Banderas en el VNG 2025

Durante esta edición, el municipio registró una derrama económica directa superior a los 112 millones de pesos, además de un valor comercial publicitario estimado en más de 321 millones 600 mil pesos

MERIDIANO | Bahía de Banderas

un valor comercial publicitario estimado en más de 321 millones 900 mil pesos, cifras que evidencian el impacto positivo del evento en la proyección del destino.

En total se desarrollaron 77 actividades entre cenas, degustaciones, conferencias, talleres y presentaciones, con la asistencia de más de 16 mil personas. La oferta hotelera también reflejó el éxito del encuentro, con 6,080 cuartos ocupados y más de 16 millones de pesos en ingresos por hospedaje.

El VNG 2025 contó con la participación de los estados invitados

Jalisco, Nayarit, Guanajuato, Nuevo León y Baja California, además de la presencia internacional de España como país participante y representantes de Francia, Estados Unidos, Argentina, República Dominicana y Chile.

Con estos resultados, Bahía de Banderas no solo fortalece su vocación turística, sino que se consolida como un destino de experiencias, innovación gastronómica y proyección internacional, gracias al trabajo conjunto entre el sector público, la iniciativa privada y el respaldo del Gobierno Municipal.





Por ahora, en firme reformas a la Ley Orgánica de la UAN

El Juzgado Primero de Distrito negó un amparo interpuesto por la administración rectoral anterior, dejando en firme los cambios de 2020 que buscan democratizar la elección rectoral y crear empresas universitarias que apoyen su economía

Redacción

Las reformas a la Ley Orgánica de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), aprobadas por el Congreso del Estado en 2020, han quedado en firme tras una sentencia del Poder Judicial federal. El Juzgado Primero de Distrito en Materia de Amparo Civil, Administrativo y de Trabajo y de Juicios Federales en el Estado de Nayarit dictó sentencia el pasado 4 de noviembre, negando el amparo indirecto 154/2020.

Este juicio de amparo fue promovido por la anterior administración rectoral de la UAN en contra del Decreto de la XXXII Legislatura del Congreso del Estado, que modificaba la ley orgánica de la institución. Al negar la protección federal, la sentencia

valida las reformas que, en su momento, se plantearon sobre tres ejes principales: político, económico y de extensión universitaria.

En el aspecto político, la reforma central buscaba avanzar en la democratización de la elección rectoral. El objetivo es transitar de un modelo donde la decisión real era tomada por representantes de los sectores y el rector en turno, a un sistema de elecciones democráticas tanto para los consejeros universitarios como para la figura del rector, asegurando la libertad en la toma de decisiones.

En el eje económico, los cambios legislativos permiten a la universidad la creación de empresas universitarias propias. La finalidad es que la UAN pueda generar recursos para financiar

su operación administrativa, a diferencia del modelo anterior donde la explotación de servicios internos estaba en manos de otras instancias.

Finalmente, el tercer eje de la reforma se enfoca en la extensión universitaria, promoviendo la creación de centros universitarios regionales que tengan una vinculación directa con los sectores productivos de la entidad.

Tras darse a conocer la sentencia, el actual administración de la UAN emitió un comunicado oficial este 6 de noviembre. En el documento, la universidad informa que dará "oportuna respuesta institucional" y que "el recurso de revisión (apelación) se hará valer", con el fin de preservar la autonomía que la institución ha consolidado durante 50 años.

Tramitan más de 22 mil pasaportes

La Secretaría de Relaciones Exteriores reporta una alta demanda del documento en la entidad, generando ingresos superiores a los 63 millones de pesos

Doreida Zúñiga

El interés de los nayaritas por viajar al extranjero se refleja en las cifras oficiales de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). Durante el primer semestre de 2025, la dependencia reportó una producción de 22 mil 403 pasaportes en la entidad.

Esta alta demanda del documento oficial también

representó un flujo económico significativo para la federación. En total, los ingresos generados por el trámite de estos pasaportes en el estado ascendieron a 63 millones 84 mil 225 pesos durante ese periodo.

Los datos de la SRE muestran que la demanda fue particularmente alta al inicio del año, coincidiendo con la planeación de viajes de primavera

y verano. Enero fue el mes con mayor producción, alcanzando los 5 mil 125 documentos, seguido de febrero con 4 mil 825.

Los meses subsiguientes mantuvieron un ritmo constante y elevado demostrando un interés sostenido. Marzo registró 4 mil 345 pasaportes, abril 4 mil 324, mayo repuntó a 4 mil 681 y junio cerró el semestre con 4 mil 228 documentos expedidos.



Exhortan a PROFECCO a vigilar precios previos al Buen Fin

El Consejo Empresarial de Nayarit pide evitar que comercios aumenten costos sólo para simular descuentos; se espera un 25 por ciento más de participación este año

Oliva Orozco

Ante la proximidad del Buen Fin, se ha hecho un llamado a la Procuraduría Federal del Consumidor (PROFECCO) para que refuerce la vigilancia sobre los comercios participantes. El objetivo es evitar prácticas fraudulentas, específicamente que algunas empresas eleven sus precios días antes del evento para después simular descuentos que no son reales.

La presidenta del Consejo Empresarial de Nayarit, Cruzita Robles, fue quien realizó este llamado, pidiendo apoyo a las autoridades para que los consumidores tengan la certeza de que las ofertas son genuinas. "Pedimos el apoyo para que sea certeza de que no nadie más se aumenta para luego ya disminuirlo en un descuento y eso no es un buen fin", señaló.

Robles destacó que esta práctica desleal afecta la confianza en el programa, especialmente en la compra de electrodomésticos, que "es lo que

más pelea la gente". Sin embargo, señaló que el Buen Fin ya no se limita a grandes cadenas, pues "se están sumando las empresas de todo tipo".

Se espera que la participación empresarial en esta edición del Buen Fin tenga un crecimiento significativo. La presidenta del Consejo Empresarial estimó que el incremento será de aproximadamente un 25 por ciento en comparación con el año anterior, lo que representa la adhesión de unas dos mil empresas más al programa en la entidad.

Ante este panorama, la líder empresarial

también hizo un llamado a los compradores para que tomen sus propias precauciones. "Estamos hablando que los consumidores se fijen bien al momento de hacer su compra", recomendó.

Finalmente, Robles insistió en que la herramienta más importante contra los abusos es la denuncia formal. "Quiquier queja hay que ponerla inmediatamente a PROFECCO", concluyó, para que la autoridad pueda actuar en consecuencia.

¿Cómo vive el país hoy?

El INEGI retoca el retrato de México

Con el objetivo de capturar el pulso actual del país, el INEGI inicia la Encuesta Intercensal 2025, un retrato de México a cinco años del último censo. A través de cientos de encuestadores que recorren desde las ciudades hasta las zonas más remotas, se recopilan datos clave sobre el bienestar de los mexicanos

Diego Mendoza

Cinco años parecen poco, pero bastan para que todo cambie. En ese tiempo los niños se convierten en universitarios, las familias se agrandan y se reducen, se construyen nuevas colonias y otras se llenan de gente. Quizás los abuelos ya no están, pero en su lugar corren nuevos nietos por los patios. En la sierra, donde antes apenas había señal de celular, ahora los niños hacen tareas con ayuda del internet.

La vida se transforma a diario, y alguien tiene que llevar el registro de esos cambios. Por eso, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) ha salido nuevamente a recorrer las calles, avenidas y caminos de todo el país. Desde el 6 de octubre y hasta el 14 de noviembre, cientos de encuestadores con chaleco beige, gorra, mochila y tabletas en mano, levantan la Encuesta Intercensal 2025, un retrato del México de hoy, justo a la mitad del camino entre los grandes censos nacionales.

"La encuesta intercensal es como una fotografía a medio camino", explica Carlos Cermeno Hernández, coordinador estatal del INEGI en Nayarit. "Nos permite saber cómo ha cambiado la población desde el último censo, en 2020, y qué ha mejorado o empeorado en las viviendas, el empleo, la educación, la salud y muchos otros aspectos".

A diferencia del censo donde se visita cada hogar del país, esta encuesta llega solo a una de cada cinco viviendas, elegidas cuidadosamente mediante métodos estadísticos. En Nayarit, son unas 123 mil casas distribuidas en los 20 municipios.

Los encuestadores tocan la puerta, se presentan, muestran su credencial con código QR y explican el propósito de su visita. Si la casa fue seleccionada, alguien mayor de 18 años, preferentemente el jefe o la jefa del hogar, responde las preguntas. No son muchas, pero sí importantes: la edad de los habitantes, si estudian o trabajan, si tienen acceso a servicios médicos, si usan internet, si hay agua entubada o drenaje, o si la vivienda tiene piso de cemento o tierra.

Cada respuesta se traduce en datos que, más tarde, ayudarán a tomar decisiones sobre dónde construir escuelas, hospitales o carreteras; cómo distribuir los apoyos sociales o qué zonas necesitan mayor atención.

No es una encuesta para la estadística fría, dice Cermeno Hernández con una sonrisa. "Es una herramienta que sirve para mejorar la vida cotidiana. Los datos se transforman en políticas públicas".

Esta edición de la encuesta se distingue por el uso de tecnología. La mayoría de los entrevistadores lleva un dispositivo electrónico en la que capturan la información. Apenas se completa el cuestionario, los datos se envían automáticamente a una base de datos nacional protegida por los sistemas del instituto.

Solo en lugares donde no hay electricidad o conectividad, como en algunas comunidades serranas, se utiliza todavía el tradicional formato en papel. Pero incluso ahí, las precauciones son las mismas: la confidencialidad está garantizada.

Toda la información está protegida por la Ley del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica", explica el coordinador. "Nunca se entrega de manera individual ni se usa con fines políticos o comerciales. Los datos se procesan de forma agregada, con fines estrictamente estadísticos".

Para confirmar la identidad de los encuestadores, el INEGI recomienda escanear el código QR de su credencial o llamar al 800 111 4634, donde se puede verificar su nombre y número de empleo.



Si el encuestador llega y justo no hay tiempo para atenderlo, hay alternativas. El entrevistado puede:

Responder en línea, usando una clave de acceso personalizada que proporciona el personal del INEGI.

Llamar al 800 111 4634 para contestar por teléfono.

Agendar una nueva cita en la misma línea para que el encuestador regrese otro día y hora.

"Queremos facilitar la participación", commenta Cermeno Hernández. "La idea no es interrumpir la rutina de las personas, sino adaptarnos a sus tiempos. Lo importante es que nadie se quede sin participar si su vivienda fue seleccionada."

En las calles de Tepic, los encuestadores se mezclan con el borgo cotidiano. Algunos caminan entre los puestos de mercado; otros suben por caminos empinados en la sierra o recorren las comunidades costeras donde el aire huele a sal.

Cada uno carga más que un celular: lleva sobre los hombros la responsabilidad de recoger la historia viva de un país. Son rostros amables, pacientes, que saben que no todos confían de inmediato. Pero poco a poco, las puertas se abren.

Los resultados de la Encuesta Intercensal 2025 serán la base para ajustar las políticas públicas del país. Con los nuevos datos, el gobierno podrá redirigir recursos hacia los sectores y regiones que más lo necesitan, y las instituciones educativas, de salud y de investigación tendrán información actualizada para planear su trabajo.

"Cinco años después del último censo el país no es el mismo", señala Cermeno Hernández. "Y los datos nos ayudan a entender hacia dónde vamos, qué nos falta y qué hemos logrado".

Al final, detrás de cada número hay una historia. Una madre que trabaja y estudia, un joven que migró para buscar oportunidades, un adulto mayor que vive solo, una familia que por fin tiene acceso al agua potable.

La encuesta no mide solo cantidades, sino las condiciones que definen el bienestar de los mexicanos. Por eso, el INEGI insiste: abrir la puerta y responder con sinceridad no es una formalidad burocrática, sino un acto de participación ciudadana.

"La información que nos dan es de todos y para todos", concluye Cermeno Hernández. "Cada respuesta cuenta. Y cada dato ayudó a que México se conozca mejor a sí mismo."

Mientras tanto los encuestadores seguirán tocando puertas hasta el 14 de noviembre, bajo el sol o cualquier inclemencia que se tope, anotando la historia reciente del país. Porque cinco años, aunque parezcan pocos, bastan para que un censo se vuelva recuerdo y una nueva encuesta nos vuelva a contar.

Desmienten secuestro de niños en Tepic

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana alertó sobre la difusión de información falsa en redes sociales

MERIDIANO | Nayarit

a la población que, derivado de mensajes que circulan en grupos de padres de familia a través de redes sociales y aplicaciones



de mensajería, en los cuales se señala que "están secuestrando niños", no existe hasta el momento ningún reporte ciudadano ni denuncia formal relacionada con presuntos intentos de privación de la libertad de menores en escuelas del estado.

La SSPC hace un llamado a la ciudadanía a mantener la calma, evitar la difusión de información no verificada y abstenerse de compartir mensajes sin sustento, ya que este tipo de publicaciones pueden generar alarma y pánico injustificado en la comunidad.

Asimismo, la institución reitera su compromiso con la seguridad y bienestar de niñas, niños y adolescentes, manteniendo una coordinación permanente con autoridades educativas para garantizar entornos seguros dentro y fuera de los planteles escolares.

